



Augusto Boegel Klein

La primera vez que supe de don Augusto Boegel Klein fue en 1987, al leer el libro "Tras la Estela del Dresden", de la investigadora chilena María Teresa Parker de Bassi. Algunos años más tarde, en 1991 llegué a Puerto Varas, para trabajar en el Colegio Germano del Verbo Divino donde encontré a la profesora Sofía Boegel Felmer, hija de este destacado ciudadano puerrovino, sobre cuya vida vamos a conocer algunos antecedentes en esta crónica.

Nació en la localidad alemana de Wengeney, Prusia Oriental en 1893. Luego de terminar sus estudios se trasladó a la ciudad de Ríosel donde se especializó en mecanica. A los 20 años ingresa a la marina alemana y al comienzo de la Primera Guerra Mundial (1914), es asignado al crucero "Dresden".

El 8 de noviembre de 1914, se desarrolla la Batalla de las Malvinas, uno de los primeros enfrentamientos en el mar entre Inglaterra y Alemania. La victoria inglesa es clara y solamente el crucero "Dresden", gracias a su rápido andar, logra escapar y refugiarse en los canales del sur de Chile. Mientras permaneció oculta, para su aprovisionamiento contó con la ayuda de la colonia alemana de nuestra zona, especialmente cuando estuvo forzado al interior del fiordo Quintupen.

Los primeros días de marzo de 1915, el "Dresden" intenta escapar de las naves inglesas que lo buscan afanosamente.

Lamentablemente, es alcanzado en el archipiélago Juan Fernández y ante la superioridad de las fuerzas enemigas, su Capitán Fritz Lüdecke, ordena a los tenientes Hans Abraham y Arnold Bueker, acompañados del maquinista Augusto Boegel, abrir las válvulas y activar las sartabaras. Al mediodía del 14 de marzo, la nave alemana se hundía en las aguas de bahía Cumberland, isla Robinson Crusoe.

Su tripulación es trasladada a Valparaíso y posteriormente a la isla Quiriquina, ubicada frente a Talcahuano,

donde debe permanecer recluida hasta el término del conflicto bélico, debido a la neutralidad de nuestro país. Desde su instalación en esta isla de la VIII Región, surgió entre los marininos alemanes el deseo de huir y reintegrarse a la guerra, siendo épico el escape protagonizado por 28 hombres a bordo de la goleta "Tinto", a fines de 1916.

Augusto Boegel Klein permanecerá detenido hasta el fin de la Primera Guerra Mundial. Tras ser liberado decide quedarse en Chile y junto a un compatriota de armas, Jorge Schubbe, se trasladan a Puerto Varas, donde se radicarán a fines de marzo de 1919. Instalados en la ciudad lacustre, abren un taller mecánico que posteriormente se transformará en una importante maestranza y astillero. En 1921, contra matrimonio con Elizabeth Felmer, dando origen a una numerosa e importante familia puerrovina.

Su vida en la ciudad de los rosas, estuvo marcada por un gran espíritu de servicio y un tenazero trabajo por el progreso de la zona. Colaboró activamente en la Sociedad del Hospital San José, con el Coro Polifónico de Puerto Varas, en la Corporación del Colegio Germano y con la Cuarta Compañía de Bomberos, de la cual fue miembro fundador.

Su oposición al gobierno de Adolfo Hitler, implicó que durante la Segunda Guerra Mundial su maestranza y astillero fuera una de las pocas empresas de miembros de



Don Augusto Boegel Klein.

Por Juan Carlos Velásquez.
Profesor de Historia

la colonia alemana del sur de Chile que no fue incluida en las "listas negras", elaboradas por las fuerzas aliadas para sancionar económicamente a los negocios pertenecientes a simpatizantes y adherentes del III Reich alemán.

Durante su vida, fue condecorado en varias oportunidades. Estando detenido en la Isla Quiriquina, le fue otorgada por el Imperio Alemán la Cruz de Hierro. En 1928, el gobierno de la República Alemana lo premió con la Cruz de Mérito. Finalmente, el 18 de julio de 1970, en solemne ceremonia realizada en dependencias del Club Alemán de Puerto Varas, recibió de parte del Gobierno de Chile, la medalla

Oden al Mérito Bernardo O'Higgins, "por sus relevantes servicios en favor de la comunidad", y que le fue entregada por el Intendente (S) de la Provincia de Llanquihue, don Pablo Elgueta, ante una numerosa y selecta concurrencia.

Don Augusto Boegel Klein falleció el 21 de diciembre de 1976, a los 83 años. El diario "El Llanquihue" informó ampliamente sobre su fallecimiento y en su edición del jueves 23 de diciembre, se puede leer una crónica de los funerales, que en su parte medular señala: "El cortejo fúnebre se puso en movimiento alrededor de las 18 horas con la Banda Instrumental Municipal a la cabeza, oficiándose una misa por el eterno descanso de su alma en la Parroquia del Sagrado Corazón de Jesús, a cargo del P. Nicancor García. Posteriormente el cortejo llegó hasta el cementerio. Al ser izados los sus ritos, usaron la palabra el Superintendente del Cuerpo de Bomberos de Puerto Varas, don Egidio Reyes; don Rigoberto Teuber en su calidad de Presidente de la Fundación Hospital San José y a nombre de la Cuarta Compañía de Bomberos don Héctor Cortecar. En los momentos en que bajaba el ataúd al fondo de la tierra se escuchó el ulular de los carros bombas, mientras un cometa tocaba ...Silencio".

Augusto Boegel Klein [artículo] Juan Carlos Velásquez

Libros y documentos

AUTORÍA

Velásquez, Juan Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Augusto Boegel Klein [artículo] Juan Carlos Velásquez

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)